

[ACCUEIL \(/\)](#)[IDÉES - DÉBATS \(HTTPS://WWW.LESECHOS.FR/IDÉES-DEBATS/\)](https://www.lesechos.fr/idees-debats/)

LE CERCLE

Opinion | Agriculture : l'urgence de parler d'une seule voix

[JEAN-MARIE SÉRONIE \(HTTPS://WWW.LESECHOS.FR/IDÉES-DEBATS/CERCLE/AUTEURS/?ID=71563\)](https://www.lesechos.fr/idees-debats/cercle/auteurs/?id=71563) / agro-economiste | Le 13/02 à 05:16

L'agriculture française traverse une période d'inquiétude sur son avenir. Elle doit s'adapter rapidement. Elle est de plus en plus critiquée. Ce serait le moment pour les responsables agricoles de parler d'une seule voix.

Dans dix jours, tous les regards vont se tourner vers l'agriculture, à la porte de Versailles, pour le salon de l'agriculture. C'est la grande fête annuelle qui mobilise responsables comme agriculteurs venus en masse des quatre coins de l'Hexagone. Et pourtant, moins de la moitié des agriculteurs ont voté aux élections des chambres d'agriculture fin janvier. Cela démontre leur défiance croissante vis-à-vis des institutions et même de leurs organisations, de leurs responsables autant que des élus. À cela s'ajoute un sentiment global de manque de reconnaissance par l'ensemble de la société, la dénonciation d'un "agribashing" injustifié.

PUBLICITÉ



inRead invented by Teads

L'agriculture française traverse un moment de doute et d'incertitude sur son avenir. Les écarts de performances entre les exploitations s'accroissent régulièrement. Cela est vrai dans toutes les productions et dans toutes les régions. Les moyennes ne veulent plus rien dire, certains agriculteurs sont désespérés alors que d'autres dégagent des revenus corrects, les résultats globaux n'étant pas, et de loin, catastrophiques.

Une grande stabilité syndicale

Les récentes élections n'ont montré qu'une chose : tous les syndicats ont perdu beaucoup de voix à cause de l'augmentation de l'abstention alors que l'équilibre entre les différentes familles syndicales n'a quasiment pas bougé.

Les défis qui sont devant les agriculteurs sont immenses : transition agroécologique, révolution numérique, volatilité des cours, adaptation permanente à la demande des consommateurs. Des réformes de la politique agricole sont en cours à Paris comme à Bruxelles. Les agriculteurs sont devenus très minoritaires dans nos sociétés pourtant ils sont les acteurs centraux de l'environnement, du paysage et du cadre de vie, de l'alimentation et de la santé. Les agricultrices et les agriculteurs sont donc, encore plus qu'hier, au coeur de beaucoup de préoccupation des Français. Ceux-ci sont de plus en plus exigeants vis-à-vis d'une agriculture dont ils ignorent, pour la plupart, la réalité quotidienne.

Face à tous ces enjeux fondamentaux pour son avenir, il me semble de plus en plus crucial que le monde agricole, dans sa diversité, parle, d'une seule voix. S'il existe différentes sensibilités (https://www.lesechos.fr/finance-marches/vernimmen/definition_sensibilite.html#xtor=SEC-3168) syndicales, les positions sur les grandes questions d'avenir sont en fait, aujourd'hui, assez proches ; comme l'ont souligné les journalistes spécialisés tout autant que le ministre de l'Agriculture lui-même durant la campagne électorale. Pour ma part, j'ai déjà publié plusieurs tribunes dans ce sens.

PUBLICITÉ

inRead invented by Teads

Riche de la diversité, construire une seule voix

L'agriculture française riche de sa diversité a un énorme potentiel. Elle doit s'appuyer sur ses propres ressources sans chercher de boucs émissaires ni rêver aux miracles et encore moins céder à la tentation du repli et de la fermeture. Dans le respect de la pluralité syndicale qui est une force, peut-on imaginer que les responsables syndicaux agricoles, mettant de côté rancoeur, invectives ou postures, se mettent autour d'une même table pour définir le socle minimal de ce qu'ils partagent comme vision du métier d'agriculteur pour 2030 ?

Cette voix unifiée porterait plus fort vis-à-vis des acteurs de l'agribashing.

Cette position commune renforcerait le monde agricole dans les négociations politiques en cours, que ce soit sur la suite des États Généraux de l'Agriculture ou sur la future réforme de la PAC.

Cette union renforcerait le poids des agriculteurs dans la chaîne alimentaire.

Cette vision de l'avenir contribuerait à redonner confiance aux agriculteurs français.

Jean-Marie Séronie

Agroéconomiste indépendant

Membre de l'académie d'agriculture

[@jmseronie \(https://twitter.com/jmseronie\)](https://twitter.com/jmseronie)

Suivre

Vous aussi, **partagez vos idées** avec les lecteurs des Echos

JE CONTRIBUE (HTTP://LECERCLE.LESECHOS.FR/CONTRIBUTION)



tikamoon
mobilier bois massif
J'en profite